

LUNES 22 DE MAYO DE 2017

## INE

### EN UN CUATRIMESTRE CAPTÓ EL INE CASI 60 MILLONES DE PESOS POR INGRESOS EXCEDENTES

Durante el primer cuatrimestre del año en curso, el Instituto Nacional Electoral (INE) ha captado 59.9 millones de pesos considerados dentro del rubro de ingresos excedentes, de acuerdo con un informe del organismo que será presentado este miércoles en sesión del Consejo General. En su mayoría, 26.4 millones de pesos provienen de los intereses generados por los millonarios fideicomisos que tiene el Instituto, de pasivo laboral y de infraestructura mobiliaria, que en conjunto suman casi dos mil millones de pesos. En el informe de la Dirección Ejecutiva de Administración del Instituto se desglosa el origen de los ingresos excedentes, entre los que reporta otros 20.9 millones de pesos captados por intereses generados en inversión; 2.4 millones, que provienen de sanciones aplicadas a proveedores que incumplieron los términos de los contratos establecidos; 2.4 millones más que proceden de enajenación de bienes inventariados, entre otros rubros. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 18, ALONSO URRUTIA)

### PRI DENUNCIARÁ A MORENA ANTE EL INAI

El PRI formaliza una queja ante el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) contra Morena por supuesta opacidad al no transparentar el destino de más de 550 millones de pesos de prerrogativas recibidas de 2015 a 2017. Morena no informa sobre sus contratos, ni salarios de sus dirigentes, ni financiamiento de sus militantes, ni lista de proveedores, ni relación de bienes muebles e inmuebles, ni desglose del destino de más de 550 millones de pesos de prerrogativas recibidas de 2015 a 2017, según el líder nacional del tricolor, Enrique Ochoa Reza. Ochoa Reza, Claudia Ruiz Massieu, secretaria general, y Jorge Carlos Ramírez Marín, representante del PRI ante el Instituto Nacional Electoral, informaron que se presentará una queja ante el Inai para que se sancione la presunta opacidad. Además, exigirán al organismo comicial la máxima transparencia en las finanzas de ese instituto político. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

### DEMOCRACIA DIGITAL/ MARCO ANTONIO BAÑOS

La incidencia del Internet y sus redes sociales en campañas electorales, en la política, en las rutinas informativas y en la deliberación pública sobre asuntos diversos aumenta considerablemente. Día a día se normaliza en los entornos democráticos el ecosistema digital libre y eso explica que algunos especialistas aludan a la “democracia digital” igual para evocar el rol de las redes sociales en elecciones que las tecnologías aplicadas a la transparencia del voto y sus resultados o los hábitos informativos que permiten seleccionar muchas fuentes de consulta en línea. Hemos atestiguado cómo el crecimiento exponencial de internautas se suma a la multiplicación de herramientas accesibles para ejercer la libertad de expresión no sólo a través de medios tradicionales, sino a partir de la red de redes, en una lógica horizontal que nos da oportunidad de compartir nuestra propia manera de ver las cosas, debatir en tiempo real en el mismo espacio o arena que antes estaba reservado para grandes empresas periodísticas, boletines o eventos oficiales. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 48, MARCO ANTONIO BAÑOS)

LUNES 22 DE MAYO DE 2017

## ELECCIONES 2017

### PIDEN VIGILAR USO ILEGAL DE RECURSOS PÚBLICOS

El coordinador de los diputados del PAN, Marko Cortés, consideró que el Instituto Nacional Electoral, la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales y el Congreso de la Unión deben poner lupa en la recta final de las campañas en el Estado de México, Nayarit, Coahuila y Veracruz, para detectar y sancionar el uso ilegal de recursos públicos. Denunció que el PRI ha recurrido a esta práctica ilegal para ganar votos, lucrando con las necesidades de la población, porque intenta “ganar a la mala”. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, TANIA ROSAS)

### ALA DEL SNTE MANDA LÍNEA: NI UN VOTO AL PRI

Por medio de un video, el Comité de Acción Política de Maestros por la Democracia hace un llamado a los docentes del Estado de México, Coahuila y Nayarit a no votar por el PRI en la jornada electoral del 4 de junio. El video apareció unos días después en que el exsubsecretario de Educación y yerno de Elba Esther Gordillo, Fernando González, y el exsecretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Rafael Ochoa, acudieron a un desayuno a expresar su apoyo a Delfina Gómez, candidata morenista al gobierno del Estado de México. En el video armado con viñetas —que se difunde en las redes sociales— se advierte que la reforma educativa ha sido utilizada para “sobre explotar y reprimir” al magisterio y ha sido un pretexto para arrebatárles sus conquistas laborales. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, ALBERTO MORALES)

### LANZAN APP PARA LOCALIZAR CASILLAS; DENUNCIAN “PIRATEO” DE FUNCIONARIOS DE CASILLA

El Instituto Electoral del Estado de México anunció que los ciudadanos de esa entidad podrán utilizar el sistema “Ubica tu Casilla” desde su teléfono celular, mediante una aplicación, o en consulta a través de la página del Instituto: [www.ieem.org.mx](http://www.ieem.org.mx). La aplicación es una herramienta que permite al ciudadano no sólo ubicar su casilla, sino, también, conocer las posibles rutas o accesos sugeridos para trasladarse a votar. Por su parte, empleados del Instituto Nacional Electoral en la entidad acusan que las fuerzas políticas se los llevan para que sean sus representantes. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4 Y 8, AURORA ZEPEDA)

### LÓPEZ OBRADOR, TE ESPERO EN NEZAHUALCÓYOTL: ZEPEDA

Ya es tiempo de que alguien ponga en su lugar a Andrés Manuel López Obrador, líder nacional de Morena, porque parece un “bravucón de cantina”, dijo el candidato perredista a la gubernatura del Estado de México, Juan Zepeda, quién le mandó un mensaje a López Obrador de que el martes, día en el que vence el plazo que les dio al PRD y a él para que se decidan si apoyan o no a la aspirante morenista, Delfina Gómez Álvarez, le contestará. Mientras tanto, Alfredo del Mazo, candidato priista, prometió hacer un hospital en Villa Victoria. Acompañado de líder de la bancada del PRI, César Camacho Quiroz, Del Mazo se comprometió que de llegar a la gubernatura no habrá escases de medicinas, médicos y enfermeras; “quiero comprometerme a que las clínicas presenten servicios toda la semana”. Por su parte, en Ecatepec, Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN al gobierno estatal, se comprometió con los habitantes a que el agua potable ya no será por tandeo, sino que será abundante y no les faltará ni un día. Sobre la violencia, aseguró que ha llegado el momento de que Ecatepec deje de ser el más peligroso de la entidad, tal y como lo señalan cifras oficiales, “no habrá más violencia, dejará de ser el municipio donde más miedo da vivir”, expresó. La candidata de Morena, Delfina Gómez, anunció el arranque de la segunda etapa de campaña en la

LUNES 22 DE MAYO DE 2017

que comenzará la proyección de las corridas financieras necesarias para cumplir sus promesas de gobierno. Serán 10 los expertos que la ayudarán a la tarea, que prevé la incorporación de las propuestas ciudadanas que le han planteado en la campaña. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 5, EMILIO FERNÁNDEZ, REBECA JIMÉNEZ, SUZZETE ALCÁNTARA Y CARINA GARCÍA)

## **CAMACHO PROMETE RECURSOS AL ESTADO DE MÉXICO**

El coordinador de los diputados del PRI, César Camacho, comprometió recursos federales para el Estado de México si Alfredo del Mazo gana la gubernatura. Junto con otros legisladores federales, Camacho participó en un acto de campaña del candidato tricolor en el municipio de Villa Victoria, donde recordó que la Cámara baja es la encargada de aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, CÉSAR MARTÍN)

## **SUMAN RESPALDO PARA ECHEVARRÍA**

Gobernadores del PRD y PAN se sumaron a la actividad proselitista de Antonio Echevarría, candidato de la alianza de esos partidos al gobierno de Nayarit. Graco Ramírez, mandatario de Morelos; Silvano Aureoles, de Michoacán; Antonio Gali, de Puebla, y Arturo Núñez, de Tabasco, estuvieron en Tepic para impulsar la candidatura de Echevarría y Javier Castellón, quien busca la alcaldía de ese municipio. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, STAFF)

## **VA “BRONCO” DE GIRA A VERACRUZ**

El gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, "el Bronco", se reunió en Veracruz con candidatos independientes. El mandatario arribó al mediodía al aeropuerto del Lencero, para trasladarse a un hotel del sur de Xalapa y encabezar el encuentro. Ahí, insistió en que la ley es injusta con los candidatos independientes, quienes no reciben recursos de los órganos electorales. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, SAÚL RAMÍREZ)

## **SALA SUPERIOR**

### **RETOS DE LA DEMOCRACIA PARITARIA, ERRADICAR VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA MUJERES E INCREMENTAR SU PARTICIPACIÓN EN PUESTOS POLÍTICOS Y PÚBLICOS: SOTO FREGOSO**

Al participar en la instalación de la Mesa Técnica del Comité Impulsor del Programa “Atenea-Mecanismo de Aceleración de la Participación Política de las Mujeres en América Latina y el Caribe”, la magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Aralí Soto Fregoso, señaló que “un primer paso para el abordaje integral de la paridad, es contar con insumos que permitan identificar necesidades de políticas institucionales robustas”. Con la representación del TEPJF en la instalación de la citada Mesa Técnica, la magistrada Soto Fregoso destacó los acuerdos a los que ha llegado la institución para integrar sus cuadros de personal tanto en el ámbito jurisdiccional como administrativo (carrera judicial y el servicio civil de carrera). “Desde el Poder Judicial Electoral estamos seguros de que las soluciones para encararlos requieren de un análisis regional, y desde estudios diagnósticos por país que nos permitan profundizar, evaluar de manera objetiva nuestro pasado y así replantear los desafíos en un futuro cercano”, precisó. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; QUADRATÍN.COM, REDACCIÓN; NVM NOTICIAS.COM, REDACCIÓN; PÁGINA CIUDADANA.COM, REDACCIÓN)

LUNES 22 DE MAYO DE 2017

## **DEFIENDE PRESIDENCIA LEGALIDAD DE FERIAS**

La Presidencia de la República rechazó, en una carta enviada a el diario Reforma, que sea ilegal la organización de las Ferias Integrales de Servicios en el Estado de México. A continuación, se reproduce la misiva de manera textual. En relación a la nota publicada este domingo, “Planeó la Presidencia estrategia en Edomex”, me permito informar lo siguiente: “La Jefatura de la Oficina de la Presidencia no tiene conocimiento de la existencia de un documento con las características referidas en la nota. Como es de conocimiento público, en cada entidad federativa, existe un representante del Presidente de la República, encargado del seguimiento y coordinación de las acciones del gobierno de la República. [...] En cumplimiento a la normatividad y respetando los tiempos del proceso electoral en curso, estas ferias se encuentran temporalmente suspendidas en el Estado de México, y se reanudarán una vez concluidos los comicios. [...] Cada una de estas ferias se ha realizado con estricto apego a la ley, lo que ha sido confirmado en reiteradas ocasiones, tanto por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, como por el Tribunal Electoral del Estado de México”. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, STAFF)

## **PRESENTARÁ LÓPEZ OBRADOR PRUEBAS DEL FRAUDE ELECTORAL DESDE LOS PINOS EN EL ESTADO DE MÉXICO**

El presidente Enrique Peña Nieto está tan involucrado en la campaña del Partido Revolucionario Institucional en el Estado de México, que integrantes de su gabinete tienen asignadas regiones y distritos electorales para promover el voto en favor de su candidato, Alfredo del Mazo, y cada lunes encabeza reuniones para evaluar la estrategia, aseguró el dirigente nacional del partido Morena, Andrés Manuel López Obrador. En su segundo día de gira por Coahuila para apoyar la campaña del aspirante de Morena a gobernador, Armando Guadiana Tijerina, afirmó que si bien desconfía de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, del Instituto Nacional Electoral y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, este lunes presentará pruebas del “fraude electoral que opera Enrique Peña Nieto desde Los Pinos; es fraude electoral, sin duda, es la utilización del aparato de gobierno y del presupuesto público para apoyar al PRI y a Del Mazo”. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 14, LEOPOLDO RAMOS; REFORMA, NACIONAL, P. 6, ROLANDO CHACÓN; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, ISABEL GONZÁLEZ; CAPITAL MÉXICO, P. 7, KATYA RODRÍGUEZ)

## **ENTIDADES FEDERATIVAS**

### **CIUDAD DE MÉXICO**

#### **ADVIERTEN PARA HOY NUEVA CONTINGENCIA**

La Dirección de Gestión de la Calidad del Aire del Gobierno de la Ciudad de México pronosticó que hoy volverá a presentarse una contingencia ambiental. Beatriz Cárdenas, directora general de dicha área de la Secretaría del Medio Ambiente, explicó que hay 80% de probabilidad de que vuelva a entrar la Fase 1 por las emisiones y las condiciones climatológicas que se esperan. (REFORMA, CIUDAD, P. 1, ISRAEL ORTEGA Y SAMUEL ADAM)

LUNES 22 DE MAYO DE 2017

## VERACRUZ

### DETIENEN A VOCERA DE JAVIER DUARTE

Gina Domínguez, quien fue vocera del exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, fue ingresada al penal de Pacho Viejo, en Coatepec. La ex funcionaria fue detenida la noche del sábado en Xalapa, al salir de sus oficinas. Domínguez, también expresidenta de la Fundación Colosio en Veracruz y actualmente empresaria de medios de comunicación locales, fue capturada con una orden de aprehensión librada por el delito de uso indebido de recursos públicos. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, ANTONIO BARANDA Y BENITO JIMÉNEZ)

### INFORMACIÓN RELEVANTE

#### GAÑE QUIEN GAÑE EN 2018, VA EL AEROPUERTO: RUIZ ESPARZA

Sin importar qué partido o personaje gane la elección presidencial en 2018, la obra del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México va a seguir en marcha y blindada contra cualquier intento por cancelarla, afirmó el secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza. En entrevista, comentó que son tres ejes los que respaldan el megaproyecto: el social, por los empleos que se van a generar; el legal, por las 157 empresas que tienen contratos con la obra, y el financiero, por la emisión de bonos internacionales y una línea de crédito que garantizan su construcción. Entrevistado en la sede de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Ruiz Esparza dijo que no se trata de un capricho sexenal, sino de un proyecto que va a traer desarrollo al país. Es por eso que al funcionario le preocupan las amenazas del aspirante a la Presidencia Andrés Manuel López Obrador, de Morena, de cancelar el nuevo aeropuerto. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1 Y 2, SARA CANTERA Y ALBERTO VERDUSCO)

#### ES UNA TORPEZA POLÍTICA ALIANZA PRD-PAN: CÁRDENAS SOLÓRZANO

Aunque dijo que no opina de asuntos del PRD, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, fundador del PRD, consideró que antes de hablar de un compromiso fijo, por ejemplo, la participación electoral conjunta, se requeriría tener acuerdos sobre un programa para saber qué los unifica. Lo que no ocurrió. Indicó que él se esfuerza para construir un programa de gobierno progresista y democrático, como parte del colectivo Por México Hoy, que iniciará foros regionales. Entrevistado tras montar una guardia de honor por el natalicio de Lázaro Cárdenas Del Río, en el Monumento a la Revolución, Cárdenas Solórzano habló brevemente sobre el acuerdo para conformar un frente electoral con vistas a contender por la presidencia en 2018, según dieron a conocer el sábado la presidenta del PRD, Alejandra Barrales y el líder del PAN, Ricardo Anaya. Cárdenas aclaró que sólo es su punto de vista y está emitido por "quien no es miembro de ninguno de los dos partidos que tomaron este acuerdo". (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, CARINA GARCÍA)

LUNES 22 DE MAYO DE 2017

## **PAN-PRD SE ALÍAN PORQUE NO PUEDEN SOLOS: OCHOA REZA**

Enrique Ochoa Reza, presidente nacional del PRI, aseguró que el anuncio de un frente electoral PAN-PRD rumbo a los comicios de 2018 es el reconocimiento de que ambos partidos perderán el 4 de junio próximo y mejor piensan en el futuro. En segundo término, expresó el dirigente, PAN y PRD dejan patente que no pueden enfrentar solos al tricolor ni ser opciones para derrotar al líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, CARINA GARCÍA)

## **MORENO VALLE PIDE PRIMERO PROYECTO Y LUEGO CANDIDATO**

Antes de pensar en una alianza hay que concretar un proyecto de nación, destacó el exgobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, al ser cuestionado sobre la propuesta de los dirigentes del PRD y PAN para formar un frente amplio rumbo a las elecciones de 2018. Entrevistado en su visita a Nayarit, reiteró que siempre ha sido aliancista, pues gracias a ese esquema en Puebla se dio un gobierno de coalición que dio buenos resultados. “Las alianzas no deben ser un tema electoral, sino un proyecto de futuro; primero se debe hacer el proyecto —una agenda ciudadana respaldada por los partidos—, luego la alianza y finalmente quien la encabeza”, agregó al acompañar a los candidatos de Juntos Por Ti en un mitin que congregó a legisladores y gobernadores de diferentes fuerzas políticas. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, KARLA MÉNDEZ)

## **ME LANZO PARA 2018 PORQUE NI PANISTAS TRAEN PROPUESTAS: LUIS ERNESTO DERBEZ**

El excanciller Luis Ernesto Derbez afirmó que va por la candidatura del PAN a la Presidencia de la República para 2018, porque ninguno de los aspirantes que se han pronunciado hasta el momento trae propuesta, “incluyendo mis colegas del Acción Nacional, y eso es preocupante y frustrante”, dijo. En entrevista, Derbez señaló que todos los aspirantes traen sólo el qué, pero desconocen el cómo solucionarán los problemas del país, cuánto cuesta eso y de dónde saldrán los recursos. Aseguró que el enemigo a vencer no es una persona sino la impunidad y el autoritarismo, este último presente no sólo en la visión populista de Andrés Manuel López Obrador, sino en muchos de los que están en el proceso. El también rector de la Universidad de las Américas de Puebla, señaló que aunque el abanico de opciones crece en el PAN, su proyecto es viable porque tiene propuestas y cuenta con el respaldo de muchos sectores partidistas en el país. No obstante, consideró que el blanquiazul debe democratizarse para poder ser competitivo y entrar a la pelea por la presidencia. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 47, SUSANA GUZMÁN)

## **LA CANCELLER CANADIENSE ESTARÁ EN LA CIUDAD DE MÉXICO**

La ministra de Asuntos Globales de Canadá, Chrystia Freeland, se reunirá en México con los secretarios Luis Videgaray, de Relaciones Exteriores; Ildefonso Guajardo, de Economía, y Antonio Meade, de Hacienda y Crédito Público, para hablar sobre asuntos de la agenda bilateral y trilateral. En un comunicado, la cancillería canadiense informó que la ministra estará en la capital mexicana para participar junto con su contraparte, el canciller Videgaray, en el panel de discusión “Asuntos estratégicos en la relación trilateral de América del Norte”. “La colaboración entre Canadá y México ya es extensa, pero ahora es el momento de hacer más: profundizar nuestras relaciones comerciales y crear un crecimiento económico sostenible para toda nuestra gente”, afirmó la ministra Freeland. (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 13, NOTIMEX)

LUNES 22 DE MAYO DE 2017

## REÚNE A ÉLITE POLÍTICA ROMERO DESCHAMPS

La boda de la hija del líder del sindicato petrolero, Carlos Romero Deschamps, convocó a la clase política del país. Paulina Romero Duran tuvo el sábado una lujosa fiesta en la terraza del hotel Camino Real en Polanco. Durante la fiesta, los teléfonos celulares fueron restringido o retirados, según constató Reforma. Entre los invitados estaban José Antonio González Anaya, director de Pemex; Enrique Ochoa, líder del PRI; Miguel Mancera, jefe de gobierno de la Ciudad de México; el ex titular de la PGR, Jesús Murillo Karam; el senador panista y presidente de la Comisión de Energía, Salvador Vega; Pablo Escudero, presidente del Senado, junto con su esposa, la diputada del PRI, Sylvana Beltrones, hija del ex líder nacional del tricolor. También asistieron el panista Diego Fernández de Cevallos; el empresario Carlos Peralta y su esposa, Mariana Tort; el subsecretario de Gobernación, René Juárez, y varios exgobernadores. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, BENITO JIMÉNEZ Y DIANA BAPTISTA)

## REPROCHAN DAÑO A CURAS Y PERIODISTAS

En lo que va del sexenio del presidente Enrique Peña Nieto han sido asesinados 33 periodistas y 17 sacerdotes, afirmó la Arquidiócesis Primada de México en el editorial del semanario Desde la Fe. “Las profesiones más peligrosas en México son las del periodismo y el sacerdocio, mientras que los burócratas trabajan desde sus escritorios en hacer mesas y más mesas de diálogos estériles y medidas inútiles y altamente costosas para el país”, reprochó la Arquidiócesis. En tanto, organizaciones defensoras de los derechos de periodistas coincidieron en la necesidad de actuar de inmediato ante el alza de ataques a integrantes de este sector, situación por la que, según Christophe Deloire, secretario general de Reporteros Sin Fronteras, el país se asemeja a Siria o Afganistán. Los presidentes de la Sociedad Interamericana de Prensa, Matthew R. Sanders, y de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Luis Raúl González, coinciden en que en la mayoría de los casos hay impunidad. Por otra parte, autoridades federal y locales de procuración de justicia han cometido graves deficiencias y omisiones en las investigaciones de periodistas asesinados, según se desprende de los expedientes que posee la CNDH de ocho comunicadores ultimados entre agosto de 2013 y enero de 2016. Entre las irregularidades están la apertura tardía —de hasta cinco meses— de la carpeta de investigación de uno de los homicidios; retraso en la realización de las diligencias; omisiones en la elaboración de retratos hablados de presuntos responsables. (REFORMA, NACIONAL, P. 12, SONIA DEL VALLE; EL UNIVERSAL, PORTADA Y ESTADOS, P. 1, 24-25, DIANA LASTIRI Y ASTRID SÁNCHEZ; LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 3, JOSÉ ANTONIO ROMÁN)

## GÉNEROS DE OPINIÓN

### CAFÉ POLÍTICO/ NOTAS EN REMOLINO/ JOSÉ FONSECA

Erran quienes critican al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación por decidir que el Congreso de Quintana Roo no tiene facultades para hacer juicio político a magistrados regionales (sic). Esa es la ley. Ah, pero las vendettas. (EL ECONOMISTA, OPINIÓN, P. 62, JOSÉ FONSECA)

LUNES 22 DE MAYO DE 2017

## NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS/ LA MALDICIÓN DE LAS DIGRESIONES/ ORTIZ TEJEDA

Yo propongo los nombres y ustedes los califican y los ubican en el casillero que les corresponda (Polko. Chinaco. Quintacolumnista. Patriota. Prestanombres o Prestanacionalidad. Colaboracionista. Testaferro. Mexicano de acá d'este lado. CEO de trasnacional. Nacionalista —en estado de descomposición—. Párroco, arzobispo o nuncio). Pueden además adjudicarles algún adjetivo calificativo subidito de color, con la autorización de la Academia de la Lengua y, lo que es más útil, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y de la de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La muy bien estipulada limitante es que las expresiones proferidas no sean homofóbicas, discriminatorias, misóginas, oprobiosas (?). Incapaz de resistirme a la tentación de las digresiones (que eternizan mis temas), cuando considero que es un egoísmo extremo gozar algún esplendente comentario de funcionario, legislador, político o intelectual orgánico, no resisto oportunidad de compartir esa información. La maldición de las digresiones constantes en mis escritos no me abandona e, innecesaria, pero divertidamente caigo en todas con las que me topo. Ejemplo 1. El magistrado De la Mata, de la Sala Especializada (sic) del TEPJF, comentó que no le gusta que sus hijos escuchen expresiones como: “¡A huevo!”, pero consideró que son propias de un debate político. O séase: los debates políticos deben estar clasificados en: C, “no propios para niños y adolescentes”. Agrega el magistrado: “estoy de acuerdo con el proyecto, aunque no estoy de acuerdo con el lenguaje...” Aunque el proyecto sea, precisamente, sobre el lenguaje. Imagino al magistrado, tan propio él, corregir a su hijito: “Paquito: ¡Cuánta inverecundia de tu parte, solicitarle a tu madre el desayuno de esa manera!: ‘¡A mí, mis huevos! Pero divorciados’. ¿No consideras más propio decir... ‘Si eres tan servicial, ¡oh madre! ¿Me preparas los blanquillos, desgraciadamente separados por incompatibilidad de salsas y que, seguramente, son producto, de un lamentable gallinero disfuncional’”? Por su parte, otra lúcida magistrada (ejemplo 2), Gabriela Villafuerte, leyó uno de los promocionales producidos por el Panal que estaba siendo valorado por esa instancia del Tribunal Electoral y cuya autorización ella promovía: “Ser turquesa es reconocer que ser mamá es un trabajo de tiempo completo y que una madre soltera se rompe la madre”. (Y yo que por poco repruebo química por no saber que la turquesa es un mineral clase 8. Un fosfato de aluminio y cobre cuya fórmula es:  $\text{CuAl}(\text{PO}_4)(\text{PO}_4)_4(\text{OH})_8\text{H}_2\text{O}$ ). La señora Villafuerte y sus cofrades consideraron que el Panal trataba de posicionarse frente a la ciudadanía como una fuerza política incluyente, que se abstiene de discriminar a las personas. (LA JORNADA, POLÍTICA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 10, ORTIZ TEJEDA)